

論文の内容の要旨

論文題目 世界エネルギーシステムにおけるメタンハイドレート導入の評価

氏名 河田 裕子

「メタンハイドレート」はメタンガス分子と水分子から成る氷状の物質である。天然に存在するメタンハイドレートは日本近海を含む世界全域に多量に推測され、エネルギー資源化へ向けた研究開発が進められている。メタンハイドレートがエネルギー資源として利用可能となれば、第一に国産資源の確保ができ日本のエネルギー安全保障に寄与する点、第二に世界全体から見れば在来型資源の生産減退後のエネルギー源としての価値を有する点、第三に天然ガスとして化石エネルギーの中では環境特性が優位である点で有用となる。このような有用性を持ちながらも、メタンハイドレートの長期世界エネルギーシステムにおける位置づけは、現在までに明確に評価されていない。本研究では、長期世界エネルギーシステムにおけるメタンハイドレートの位置づけを評価し、さらにその導入について考察することを目的とする。この評価は、メタンハイドレート研究開発の効率化に必要となる、具体的な技術目標や政策の設定に有用となる。

まず、メタンハイドレートの世界エネルギーシステムにおける位置づけを評価するために、以下を検討した。

- 1) 現段階の技術情報をもとに、具体的なメタンハイドレート開発についてプロジェクト評価を行った。
さらに、今後のメタンハイドレート開発において技術的・経済的に克服すべき課題を考察した。
- 2) 化石エネルギー供給の詳細な評価を可能とする化石エネルギー分析型モデルを開発し、世界エネルギーシステムにおけるメタンハイドレートの位置づけを評価した。モデルに導入するメタンハイドレートの基本データとして、1) の試算結果が必要となる。

さらに、メタンハイドレートのエネルギーシステムへの導入に向けた考察として、以下を検討した。

- A) 世界エネルギーシステムにおける導入の考察のために、上記2)において比較ケースを設けて分析を行った。導入時期に応じて求められるコスト削減率についても検討した。
- B) 日本における導入促進のための具体的なプロジェクト評価を行った。上記1) の開発プロジェクトで生産されたメタンハイドレートとLNGとのハイブリッド型発電を提案、評価した。

上記1) の評価では、海域メタンハイドレート開発を対象とした具体的なプロジェクト評価を行った。海域開発に焦点を当てたのは、原始埋蔵量全体の95%以上を占めるためである。現時点の技術情報から、垂直坑井を用いた減圧法、水平坑井を用いた減圧法、熱水圧入法について生産コンセプトモデルを設定し、開発生産コスト、CO₂排出量の算出に至るまでの一連の流れを構築した。なお、本研究では、コスト・資材データを得るために、IHS Energy社の石油・ガス開発のコスト計算ソフトQUE\$TORを用いた。結果をまとめると以下のようになる。

- ・本試算で設定した生産手法の中では、水平坑井を用いた減圧法が経済性、CO₂排出量ともに最も優れる。
- ・熱水製造に生産ガスを消費するため、熱水圧入法は水平坑井を用いた減圧法より経済性、CO₂排出量ともに劣る。また、減圧法でも垂直坑井を用いる場合は、生産量が非常に低いため著しく高単価となる。
- ・CO₂排出量は減圧法ではLNGより低いが、熱水圧入法ではLNGより高く石油に匹敵するほど高い。
- ・今後商業化を目指すには、水平坑井を用いた減圧法又は熱水圧入法による開発が有効と考えられる。ただ

し、内部収益率 10%となる単価は水平坑井を用いた減圧法で 70.2\$/Boe、熱水圧入法で 88.8\$/Boe であり、在来型天然ガスと比較すると経済性は非常に低い。しかも、水平坑井には 1000mの水平長を設定しているが、これは大水深の海底下浅層において確立されている技術とは言えない。商業化に向けたメタンハイドレート開発における今後の課題としては、高コストの原因である掘削費と海底生産システム費、坑井の修繕費の 50%程度の削減、大水深海底下浅層における水平長 2000m程度の水平坑井の掘削仕上げ技術の確立、熱水圧入法における熱効率の改善、が挙げられる。

上記 2) の評価で開発した化石エネルギー分析型モデルは、日本エネルギー経済研究所で著者らが構築した超長期エネルギーフロー モデルに、本研究で導出した化石エネルギー種別のコスト供給曲線を導入したものである。特に在来型石油・天然ガスのコスト供給曲線については、地域別に賦存状態を区別し、さらにフィールドサイズレベルの供給量と供給コストを算出することにより詳細に導出した。メタンハイドレートのコスト供給曲線は、水平坑井を用いた減圧法と熱水圧入法について区別して求め、ベースケースとして技術的可採量全体を両手法で二分する設定を置いた。また、モデルに導入する化石エネルギー種別の CO₂排出原単位を生産段階と消費段階に区別して再検討し、化石エネルギーの生産段階における炭素課税が供給コストに明確に影響を与える構造にした。メタンハイドレートの供給コストや CO₂排出原単位の基礎データには、上記 1) の試算結果を用いた。本モデルを用いたシミュレーション分析では、環境制約を特に課さない BAU ケースにおけるメタンハイドレート供給は、資源量の豊富なアメリカや中南米の生産が半分以上となる形で 21 世紀後半に開始され、当初は減圧法が主流であるが次第に熱水圧入法が増加していく結果となった。

上記 A) の考察のために、まず炭素税負荷による比較ケースを設けた。その結果、厳しい炭素課税により、21 世紀後半のメタンハイドレート供給は増加するが、21 世紀前半の導入は促進されないことが分かった。さらに、メタンハイドレートコスト供給曲線による感度分析を行った。技術的可採量に対する熱水圧入法適用率を変化させたところ、熱水圧入法適用率が増加するほどメタンハイドレート供給量は抑制され、導入が遅延される傾向が見られた。技術進歩によるコスト削減を想定して供給コストに変化を与えると、大部分の資源量が賦存する海域メタンハイドレートの場合、21 世紀前半における導入には年率 6%以上の飛躍的な技術進歩によるコスト削減が必要となった。このように 21 世紀前半におけるメタンハイドレート導入が容易ではないのは、低コストの在来型天然ガスがまだ豊富にあるためである。

一方で、日本においては国産資源確保の観点から、メタンハイドレートの早期導入にメリットが存在する。上記 B) では日本におけるメタンハイドレート導入促進プロジェクトとして、メタンハイドレート・LNG ハイブリッド型発電プロジェクトを提案、評価した。上記 1) のメタンハイドレート開発プロジェクトによる生産ガスと LNG を使用燃料とし、コンバインドガスサイクル発電プラントを開発メタンハイドレート層に近い沿岸部に設置する。なお、熱水圧入法を適用する場合は、発電プラントの廃熱を利用して熱水を製造しハイドレート層まで輸送する設定とした。結果をまとめると以下のようになる。

- ・熱水圧入法では、低圧タービン手前で熱水製造用の蒸気を一部抽気するため発電効率が低下し、また熱水輸送のポンプ動力に電力が消費されるので、減圧法を用いるケースより若干経済性が劣る。しかし、1) の評価よりもメタンハイドレート開発生産コストは低下し、CO₂排出量も削減される。
- ・発電開発計画においては、発電規模の拡大および発電期間の延長により経済性を向上させることができる。

発電プラントへの投入熱量規模 1250MW であれば、発電操業期間 20 年で、減圧法、熱水圧入法とともに現在の電力価格（19 円/kWh）のもとで内部収益率 10% をほぼ達成することができた。なお、排出権取引により、石炭火力からの転換を図った場合の CO₂ 排出削減量の売却益が得られれば、さらに経済性は良化し、リスクを軽減できる。排出権取引単価 10,000 円/ ton-C の下では、総生産量が当初予定の 50 % に減少しても内部収益率は両生産手法とも 8% 以上を保つ。

- ・石炭火力と競合関係になる時の排出権取引単価は、発電稼働率 70%、排出権取引における排出枠 150 g-C/kWh (LNG 火力に近い値) の前提のもとでは、減圧法、熱水圧入法の両ケースとともに 70,000 円/ ton-C と非常に高額となった。従って、本プロジェクトの導入インセンティヴとしては、排出権取引の導入以外にも、国産資源確保のための税制優遇措置などが必要と考えられる。また、技術開発の進歩はやはり重要であり、1) や A) に挙げた高い技術目標の達成までの要求は課されないが、1) における技術的前提のクリア以上の技術進歩は必要となる。

上記の導入促進プロジェクトによるメタンハイドレート導入は、ガス市場に直接参入するよりリスクが小さく、開発結果は以降の技術開発で活用できる。その結果、上記に挙げた技術目標が達成されれば、早期の日本ガス市場への展開や日本から世界各地域への技術移転も可能となる。エネルギーシステムへのメタンハイドレート導入に関する一つの指針を与えた本研究が、今後の研究開発の一助となれば幸いである。